

LA VIE A LA SECTION DES SCIENCES GÉOGRAPHIQUES DE L'UNIVERSITÉ DE LIÈGE DEPUIS LE 1^{er} JANVIER 1968

1. — In memoriam

Le 22 février 1968, est décédé le Professeur O. TULIPPE, qui venait à peine d'être admis à l'éméritat. Sa disparition a été douloureusement ressentie par ses collègues, ses anciens élèves, ses élèves, bref par tous ceux qui avaient pu apprécier ses grandes qualités de cœur et d'esprit.

2. — Nominations et mandats à l'Université de Liège

a) M. P. BOURGUIGNON, chargé de cours associé, a été nommé professeur ordinaire.

b) M. J. ALEXANDRE, professeur à l'Université de Lubumbashi (R.D. du Congo) et maître de conférences à l'Université de Liège, a été nommé chargé de cours associé au service de Géologie et Géographie physique (professeur P. MACAR).

c) M. J. WILMET, chercheur qualifié du F.N.R.S. et maître de conférences à l'Université de Liège, a été nommé chef de travaux (service du professeur F. DUSSART).

d) M^{me} S. ALEXANDRE-PYRE, professeur à l'Université de Lubumbashi (R. D. du Congo), a obtenu une bourse de spécialisation, catégorie A, du Patrimoine de l'Université de Liège.

e) M. A. OZER, licencié en Sciences géographiques, a été nommé aspirant du Fonds National de la Recherche Scientifique (service du professeur P. MACAR).

f) MM. S. DEMONTY et J. SCHROEDER (année académique 1967-1968) et M^{lle} J. M. TENRET et M. J. LALLEMAND (1968-1969) ont été nommés élèves-assistants (service du professeur P. MACAR); M. J. LIÉGEOIS a été nommé élève-assistant au service du professeur J. SPORCK.

3. — Résultats de fin d'études

Au cours de l'année académique 1967-1968, les diplômes et certificats ci-après ont été conférés :

a) *Licenciés en Sciences géographiques* : France ALLARD (Mém. : *Aspects de l'habitat dans le vieux Borinage*). - Maurice BAY (Mém. : *Le vallon de Beuregard. Etude géomorphologique d'un synclinal calcaire*). - Marie-Thérèse BILQUIN (Mém. : *La banlieue résidentielle de Namur. Contribution à une étude d'évolution d'habitat et de population de 1930 à 1967. Les problèmes agricoles et fonciers*). - Anne-Marie CROISIER (Mém. : *L'évolution de la répartition géographique de la main-d'œuvre industrielle dans le bassin amont liégeois*). - Serge DEMONTY (Mém. : *Etudes géomorphologiques dans la Région de Vieuxville*). - Christine FOUREZ (Mém. : *Contribution à l'étude*

géographique de l'urbanisation des campagnes. Le cas de la commune de La Gleize). - Marc HANSENNE (Mém. : *Le port de Liège*). - Nicole MEDDALISMONDE (Mém. : *Waremme et sa population. Etude géographique*). - François LUCAS (Mém. : *L'élevage bovin dans l'agriculture de la Hesbaye liégeoise*). - Claude PLANCQ (Mém. : *Contribution à l'étude géomorphologique de la Hesbaye*). - Jacques SCHROEDER (Mém. : *Les parois calcaires de la vallée de la Meuse, de Waulsort à Marche-les-Dames*). - Anne-Marie SPECHT (Mém. : *Contribution à la géographie de la population de la ville de Liège. Les migrations définitives. Origines et destinations*). - Jacques TIMMERMANS (Mém. : *Glissements et éboulements de terrain dans le Trias des vallées de la Moselle et de la Sûre inférieure. Grand-Duché de Luxembourg et régions limitrophes*).

b) *Certificat* (Introduction à la Géographie ; partim : Géographie humaine) : Berthe LECOCCQ.

c) *Certificat d'études complémentaires en Géographie*: Emile MERENNE.

d) *Agrégés de l'enseignement moyen du degré supérieur, groupe des Sciences géographiques* : Louis BECKERS, Jean BRENDÉL, Jacques DENBLYDEN, Joseph ESTER, Michel LATTEUR, André OZER et Jacques SCHROEDER.

e) *Licenciés en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie* : Joseph ESTER, Michel LATTEUR, Zoraïba MACHADO.

4. — Etudiants inscrits pour l'année académique 1968-1969

a) A la section des *Sciences géographiques* : 56, dont 22 en 1^{re} candidature, 15 en 2^e candidature, 11 en 1^{re} licence et 8 en 2^e licence.

b) Au *Certificat d'études complémentaires en Géographie* : 2.

c) A la *Licence en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie* : 3.

d) *Certificat* (Introduction à la Géographie) : 1.

5. — Excursions et stages d'étudiants à l'étranger

Le camp de vacances organisé comme chaque année à l'intention des étudiants en Sciences géographiques a eu lieu en Corse, du 2 au 17 septembre 1968, sous la direction de MM. J. ALEXANDRE et A. PISSART, chargés de cours associés, G. SERET, premier assistant, A. LAURANT, assistant et A. OZER, aspirant F.N.R.S.

Le voyage d'études à l'étranger, organisé tous les deux ans par le Séminaire de Géographie pour les étudiants de la licence en Sciences géographiques a eu lieu du 7 au 15 mai 1968 en Allemagne et en France. Il était placé sous la direction générale du professeur F. DUSSART, accompagné du professeur J. A. SPORCK, de M. Ch. CHRISTIANS, chef de travaux et de M^{me} B. MERENNE-SCHOUMAKER, assistante. Sur le terrain, la direction a été assumée par les professeurs J. KLASSEN (Université de Cologne) pour la ville de Cologne, sa banlieue et le bassin de lignite du Rhin inférieur ; les profes-

seurs R. ULLMANN et K. A. HABBE (Université de Fribourg-en-Brisgau) pour la plaine rhénane de Bade et la Forêt Noire ; le professeur E. JUILLARD (Université de Strasbourg) pour l'Alsace ; le professeur J. PELTRE (Université de Nancy) et J. CABOURET, assistant, pour la Lorraine,

6. — **Personalia. - Missions et voyages à l'étranger**

M. P. MACAR a été élu vice-président du Comité National de Géographie, président de l'Association nationale pour l'Etude du Quaternaire, désigné par l'Académie de Belgique comme représentant officiel de la Belgique au Congrès international de Géographie à New Delhi (Inde), vice-président de la Société géographique de Liège. Il a été choisi comme professeur d'échange dans le cadre des accords culturels avec l'Université de Cracovie et a fait à cette Université trois conférences. Il a été invité comme conférencier à l'Institut géographique de l'Académie des Sciences de Tchécoslovaquie (à Brno) et y a fait deux conférences. Il a été invité à conférencier par l'Association des étudiants Lulofs de l'Université d'Amsterdam. Il a dirigé en Ardenne française et belge une excursion de quatre jours pour les étudiants de cette association. Il a été invité, sous les auspices des accords culturels franco-belges, à faire des conférences à la Sorbonne. Il a participé, comme membre étranger invité à l'Université de Sarrebruck, à un colloque sur le problème des surfaces d'érosion en climat tropical, et en décembre 1968, au Congrès international de Géographie de New Delhi, où il a présenté une communication, ainsi qu'au symposium sur les surfaces d'aplanissement tenu dans le cadre de ce Congrès et où il a également présenté une communication.

M. F. DUSSART a fait une conférence à l'Institut de Géographie de l'Université de Tübingen. Invité par l'Académie des Sciences de Pologne, il a visité en juillet 1968 l'Institut de Géographie de cette Académie à Varsovie — où il a fait une conférence, — le Centre de cartographie de l'utilisation des sols à l'Université de Varsovie, l'Institut de Géographie de l'Université de Lodz et le Service de Planification régionale de Cracovie. Il a aussi séjourné en Tchécoslovaquie, où il a visité notamment l'Institut de Géographie de l'Université Charles à Prague. Il a été élu membre correspondant de la Société géographique italienne de Rome et membre effectif de la Société royale des Sciences de Liège.

M. J. A. SPORCK a été invité par l'Institut économique de l'Université de Zagreb pour prendre part à un Colloque international patronné par l'O.C.D.E. sur l'Aménagement Régional et la Structuration des Métropoles Régionales. Il y a fait une conférence sur le Réseau urbain hiérarchisé en Belgique. Il a pris part à Varsovie, du 10 au 16 septembre 1968, comme représentant de la Faculté des Sciences, à la « Réunion Européenne d'Experts sur l'application de la télévision à l'enseignement ». Il a été invité par la Société polonaise de Géographie à prendre part, à Varsovie, du 18 au 22 septembre 1968, aux manifestations de son cinquantième anniversaire ; il lui a été confié le diplôme de membre d'honneur décerné à feu le professeur O. TULIPPE. Il a été élu membre de la Société royale des Sciences de Liège et membre à vie de la Société géographique de l'Université mulsumane

d'Aligarh (Inde). Il a participé en décembre 1968 au Congrès international de Géographie de New Delhi et y a présenté deux communications ; il y a été nommé membre de la commission permanente de Géographie appliquée de l'Union Géographique Internationale.

M. A. PISSART a participé du 20 au 29 septembre 1967 au symposium qui a réuni à Wroclaw, Cracovie, Lodz et Torun, la Commission pour l'étude de l'évolution des versants et la commission de géomorphologie périglaciaire. Il y a présenté une communication intitulée : « Relations entre les polygones de fentes de gel et les pentes sur l'île Prince Patrick (76° N. Canada) ». Il a été élu président de la Société géologique de Belgique pour les années 1967-1968 et 1968-1969, membre effectif du Comité national belge pour l'étude du Quaternaire et membre de la Société royale des Sciences de Liège. Il a procédé en août 1968 à une étude de l'évolution actuelle de certains versants des montagnes alpines dans le Chambeyron. Il a été invité à la Réunion annuelle de l'Institute of British Geographers.

M. J. ALEXANDRE a assisté au Congrès international de Géographie de New Delhi en décembre 1968.

M. Ch. CHRISTIANS a fait, du 23 au 27 mars 1968, un séjour à l'Institut du Collège littéraire universitaire de Reims ; il a fait trois conférences sur la Géographie rurale et sur l'Aménagement du territoire et a visité des organismes de développement agricole en Champagne. Du 26 octobre au 10 novembre il a séjourné en Hongrie, où il a visité entre autres les Instituts de Géographie des Universités de Budapest et de Debrecen, l'Université agricole de Gödöllő, l'Institut de Pédologie de l'Académie des Sciences à Budapest ; il a participé à la Conférence internationale des cartes de l'utilisation des terres, y a présenté une communication et organisé la participation du Séminaire de Géographie de l'Université de Liège à l'exposition organisée dans le cadre de cette Conférence.

M. J. WILMET a participé, en juillet 1968, au Congrès international de Photogrammétrie de Lausanne.

M. G. SERET a été l'hôte de la Faculté des Sciences humaines de l'Université de Strasbourg en décembre 1967, y a participé à plusieurs séminaires et donné deux conférences. Il a participé en avril 1968 à un stage international de cartographie géomorphologique dans la région de Valence-Avignon. Il a été nommé membre associé du Comité national de l'Inqua. Il a obtenu le Prix Rahir de la Société royale Belge de Géographie et le Prix des Amis de l'Université, pour son ouvrage intitulé : « Les systèmes glaciaires du bassin de la Moselle et leurs enseignements » (Liège 1965). Il a été désigné comme professeur visiteur à l'Université de Lubumbashi pour une durée de six semaines.

M. C. EK a été nommé membre de la Commission de Spéléologie de l'Institut royal des Sciences naturelles de Belgique. Il a étudié, en août 1967, dans la région du Glacier de Tsanfleuron (Suisse), des phénomènes karstiques et des processus torrentiels.

M. A. LAURANT a participé à Paris, du 3 au 5 juillet 1968, aux Dixièmes Journées de l'Hydraulique consacrées à la Prévision des Crues et

à la Protection contre les Inondations. Il a également participé, le 6 juillet 1968, à une excursion organisée par la Société hydrotechnique de France, aux réservoirs « Marne » et « Seine ». Du 19 au 22 juin 1968, il a séjourné à l'Institut de Géographie de Strasbourg, où il a visité le laboratoire d'Hydrologie.

7. — Travaux et enquêtes en cours au Séminaire de Géographie

Le Séminaire de Géographie a continué sa participation aux travaux du Groupe d'Aménagement et de Développement du Sud-Luxembourg et de la Commission d'étude en vue de l'intégration des économies dans le Sud-Luxembourg, le Bassin de Longwy et le Grand-Duché du Luxembourg ; aux études préparatoires aux plans de secteurs de la Région liégeoise ; aux travaux du Centre d'Etudes agraires ; aux enquêtes en vue de la création d'un musée régional Wallon de l'habitat (voir *Bull. de la Soc. géogr. de Liège*, n° 2, 2^e année, mars 1966, pp. 111-112 et n° 3, 3^e année, déc. 1967, pp. 221-222). Il a été chargé aussi des études d'Aménagement et de Développement des arrondissements de Marche-en-Famenne et de Bastogne et entrepris, à la demande de l'Institut provincial liégeois des Classes moyennes, une étude quantitative et qualitative, de la localisation du commerce de détail des arrondissements de Huy et de Waremme et d'une partie de l'arrondissement de Verviers. Le Séminaire de Géographie a aussi envoyé à l'Exposition internationale des cartes de l'utilisation des terres à Budapest (29 octobre - 1^{er} novembre) une importante documentation géographique, préparée sous la direction de M. Ch. CHRISTIANS.

8. — Colloques et symposiums

Invités par le professeur F. SNACKEN, MM. F. DUSSART, J. A. SPORCK, J. WILMET et M^{me} B. MERENNE-SCHOUMAKER ont participé à l'Université de Gand, les 8 et 9 novembre 1968 à un colloque consacré aux tendances nouvelles en Géographie.

Une demi-journée fut consacrée à l'étude sur le terrain de la ville de Gand et de la zone industrielle le long du canal de Terneuzen.

Au début de juillet 1969 il sera organisé à Liège un symposium international sur la genèse de l'habitat et des paysages ruraux de l'Europe. Il fera suite aux symposiums qui ont eu lieu précédemment à Nancy (1957), Vadstena, Suède (1960), Bangor, Grande-Bretagne (1964) et Wurzburg (1966).

9. — Conférenciers et hôtes étrangers

Les conférences ci-après ont eu lieu au Séminaire de Géographie, dans le cadre du cours intitulé : « Questions d'actualité » au Certificat complémentaire en Géographie :

1) Le 20 mars : M. Pierre BRUNET, professeur à l'Université de Caen : *L'évolution de l'économie agricole normande.*

2) Le 24 avril : MM. VANWELDEN, ingénieur en chef-directeur au Ministère de l'Agriculture : *La politique des structures foncières agricoles en Belgique*.

3) Le 18 octobre : M. H. D. de VRIES REILINGH, professeur à l'Université d'Amsterdam : *Développement et rénovation urbaine à Amsterdam*.

Le 13 mars, le professeur J. TRICART, de l'Université de Strasbourg, est venu se mettre au courant des recherches entreprises au Laboratoire de Géologie et de Géographie physique.

Le Séminaire de Géographie a encore reçu la visite de M. PADICK, de la California State College, Los Angeles, de M. J. DRDOS, de l'Académie des Sciences de Tchécoslovaquie à Bratislava, de M. Berry LAWSON, de l'American-Yugoslave project, Ford Fondation, à Ljubljana, du professeur Kazem VADIIC, de l'Université de Téhéran.
